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VERBALE DELLA SEDUTA DEL CONSIGLIO DI CORSO DI STUDIO IN 

TECNICHE ERBORISTICHE (CLASSE  L-29 Scienze e Tecnologie Farmaceutiche) 

DEL GIORNO 15 APRILE  2014 

Il giorno  15 Aprile 2014, alle ore  10.00, nella Sala Riunioni del Dipartimento di 

Farmacia-Scienze del Farmaco si è riunito, in seguito a convocazione urgente, il 

Consiglio del Corso di Studio in Tecniche Erboristiche dell'Università degli Studi di Bari 

“A.Moro”. 

Sono presenti: 

n. 1 professore ordinario       su 1  avente diritto 

n. 2 professori associati      su 4 aventi diritto 

n. 5  ricercatori        su 7 aventi diritto 

n. 2 docenti a contratto       su 3 aventi diritto 

nessuno dei  docenti senza diritto di voto 

n. 1 rappresentante degli studenti     su 1 avente diritto 

n. 1 manager didattico  

Viene riportato l’elenco dei presenti (P), assenti giustificati (AG) ed assenti (A). 

Professori Ordinari P AG A 

1) AVATO Pinarosa X  

 

Professori Associati 

1) CORBO Filomena  X 

2) FERORELLI Savina X 

3) LOGRANO Marcello  X 

4) LOPEDOTA Angela X 

 

Ricercatori P AG A 

1) ARMENISE Domenico X 

2) CARBONARA Giuseppe X 

3) DE CANDIA Modesto X 

4) INTINI Francesco P. X 

5) LACIVITA Enza  X  
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6) MELE  Antonietta X 

7) VOZZA Angelo  X 

 

Professori a contratto 

1) LASORSA Francesco X 

2) GERBINO Andrea X 

3) PARADIES Eleonora  X 

 

Rappresentanza P AG A 

Studenti  

1) CASALINO Paolo X 

 

Manager didattico 

CELIBERTI Annunziata X 

 

Professori e ricercatori senza diritto di voto       

1) BERARDI Francesco  X 

2) DE MASTRO Giuseppe  X     

3) DE VITO Danila  X 

4) FRANCO Massimo  X  

5) IMBRICI Paola  X  

  

Presiede il Consiglio la prof.ssa Pinarosa Avato in qualità di Decano del Corso di studio.  

Funge da segretario la prof.ssa  Angela Lopedota. 

La dr.ssa Celiberti Annunziata, regolarmente convocata in qualità di Manager didattico,  

assume il compito di assistenza alla redazione dei processi verbali del Consiglio di Corso 

di Studio, come previsto dall'art. 63, comma 7, del Regolamento Generale di Ateneo.  

Constatata la presenza del numero legale, il Presidente dichiara valida l'adunanza e dà 

inizio alla discussione del punto all' 

 

ORDINE DEL GIORNO 
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1) Approvazione del verbale della seduta del 22-1-2014 

2) Comunicazioni 

3) Approvazione del Manifesto degli Studi del nuovo CdS: collocazione degli 

insegnamenti  negli anni  e nei semestri   

4) Compiti didattici ed incarichi di insegnamento per l’A.A. 2014-15 

5) Regolamento didattico “Scienze e Tecnologie Erboristiche e dei Prodotti per la 

Salute” 

6) Scheda SUA 

7) Voto di laurea per tesi sperimentali 

8) Rendimento degli esami del CdS nell’anno 2013 

9) Tutorato didattico 

10) Problematiche didattiche 

11) Pratiche studenti 

12) Varie ed eventuali 

Nel corso della seduta, alcuni Componenti sono entrati nella sala di riunione, altri se ne 

sono allontanati, senza che sia mai venuto a mancare il numero legale ai fini della validità 

della riunione. 

 

1) Approvazione del verbale della seduta del 22-1-2014 

Il verbale della seduta del 22-1-2014, già trasmesso ai Componenti del Consiglio, viene 

approvato all’unanimità dei presenti. 

 

2) Comunicazioni 

a) La prof.ssa Avato comunica che il CUN nella seduta del 9/4/2014 ha approvato 

l’ordinamento del corso di studio della classe L-29 modificato in “Scienze e Tecnologie 

Erboristiche e dei Prodotti per la Salute” che sarà attivato a partire dall’A.A. 2014-15. 

Pertanto nella seduta odierna il Consiglio dovrà procedere all’approvazione del Manifesto 

degli Studi  e proporre la copertura degli insegnamenti per l’A.a. 2014-15.  
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b) La prof.ssa Avato comunica le scadenze più rilevanti per la  compilazione delle Schede 

SUA che dovranno essere completate e chiuse entro il 5 maggio p.v. 

 c) La prof.ssa Avato  riferisce che l’ANVUR prevede all’interno delle schede SUA non 

solo il monitoraggio, ormai consolidato, delle opinioni degli studenti sulle attività 

didattiche ma anche delle opinioni dei docenti sulle strutture e gli spazi dedicati alla 

didattica. Ciascun docente, pertanto, è tenuto a compilare, utilizzando la piattaforma 

esse3, l’apposito questionario. 

d) La prof.ssa Avato riferisce di aver ricevuto dal prof. Berardi, coordinatore della 

Commissione paritetica, la documentazione relativa al progetto CAOT  per il tutorato a 

supporto di studenti fuori corso e degli iscritti al II anno  inattivi. 

e) La prof.ssa Avato riferisce di avere ricevuto nota dal Presidio di Qualità di Ateneo 

relativamente allo stato dell’arte ed alle criticità del Diploma Supplement per i CdS di 

Tecniche Erboristiche e Informazione Scientifica sul Farmaco. La stessa nota è stata 

inviata ai referenti Esse3 di ciascun Dipartimento che provvederanno all’inserimento 

delle appropriate correzioni. 

f) La prof.ssa Avato riferisce che ad opera della CO.N.P.T.ER (Conferenza Nazionale dei 

Presidenti dei Corsi di Laurea in Tecniche Erboristiche) è stata inviata al Ministero della 

Salute la richiesta di volere considerare, alla luce delle nuove norme in discussione e di 

un aggiornamento dell’attuale normativa (DM 18-10-2008), la possibilità di un 

ampliamento degli sbocchi lavorativi dei laureati in Tecniche Erboristiche (o dizioni 

affini) relativamente all’opportunità di essere inquadrati come Responsabile del controllo 

di qualità in Aziende che producano integratori alimentari di qualsiasi tipologia (cioè non 

soltanto a base erboristica). Questa richiesta è da ritenersi importante proprio alla luce del 

rinnovamento operato nel nostro CdS con l’introduzione nel piano formativo di materie 

in campo dietetico ed alimentare. 

g) La prof.ssa Avato comunica che è stato pubblicato il nuovo bando Erasmus per la 

mobilità degli studenti, procedura importante per la valutazione dei CdS. Il Decano esorta 

tutti i docenti a darne diffusione presso gli studenti e a sostenerne la possibile 

candidatura.  

h) La prof.ssa Avato riferisce che la FEI (Federazione Erboristi Italiani) ha organizzato  

per il 29 maggio p.v. a Casola Valsenio (RA) un Convegno dal titolo “Erborista: una 
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professione in evoluzione”. L’incontro è aperto a docenti e a studenti. L’avviso 

dell’evento è stato anche pubblicizzato sul sito web del Dipartimento e nella bacheca 

elettronica. 

i) La prof.ssa Avato riferisce che un gruppo di docenti dei Corsi di studio afferenti al 

Dipartimento di Farmacia-Scienze del Farmaco ha proposto di attivare, con il supporto 

del Cappellano del Campus, un Centro d’ascolto per gli studenti. Dà lettura della 

comunicazione pervenuta. 

Il prof. Carbonara fa presente che in Ateneo esiste già un Centro di ascolto e assicura che, 

in qualità di rappresentante della sicurezza, si farà promotore presso il Rettore 

dell’iniziativa di supportare psicologicamente gli studenti. Secondo il prof. Carbonara si 

potrebbe pensare di istituire nel Campus un presidio di ascolto. La prof.ssa Ferorelli 

comunica la sua disponibilità nel caso di attivazione di tale iniziativa.  

Il Consiglio condivide quanto proposto.   

l) La prof.ssa Avato comunica che il prof. Andrea Latrofa, già associato del SSD 

CHIM/09, è in pensione dal 1 marzo 2014.  

Il Consiglio unanime ringrazia il prof. Latrofa per l’impegno profuso nei confronti degli 

studenti e il proficuo lavoro svolto come docente del CdL in Tecniche Erboristiche. 

 

3) Approvazione del Manifesto degli Studi del nuovo CdS: collocazione degli 

insegnamenti negli anni e nei semestri   

 

La prof.ssa Avato illustra la tabella del Manifesto degli Studi del nuovo CdS in “Scienze 

e Tecnologie Erboristiche e dei Prodotti per la Salute” precisando che 

a) ciascuno dei tre anni presenta circa 60 CFU; il secondo anno risulta un po’ più 

impegnativo degli altri  in quanto al numero di discipline (e CFU) totali.  

b) nella collocazione degli insegnamenti negli anni e nei semestri si sono rispettate le 

richieste e i suggerimenti pervenuti  tenendo conto delle propedeuticità;  

c) l’insegnamento di Chimica organica è stato portato al II anno con l’auspicio di 

risolvere una parte delle criticità che si sono verificate nel CdS in Tecniche Erboristiche 

nel cui piano di studio detto insegnamento era collocato  al II semestre del I anno. 
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Procede quindi con la proiezione della tabella in modo che tutti ne possano prendere 

visione e invita i Componenti del Consiglio ad esprimersi.  

Si apre un ampio dibattito dal quale emerge qualche contrarietà sulla collocazione degli 

insegnamenti di Farmacologia generale e dei prodotti erboristici e di Chimica 

Farmaceutica e Tossicologica. Di fatti la prof.ssa Mele chiede che venga riportato a 

verbale il suo intervento:  "Allo scopo di fornire un'adeguata conoscenza e comprensione 

degli aspetti fondamentali contenuti nelle discipline, ritengo possa essere utile anticipare 

il corso di Farmacologia generale e dei prodotti erboristici o posticipare il corso di 

Chimica Farmaceutica e Tossicologica. Ciò renderebbe più lineare il percorso formativo 

degli studenti nell'ambito delle due discipline. Una possibile proposta potrebbe essere 

quella di spostare il corso di Chimica Farmaceutica e Tossicologica al 1 semestre del III 

anno". 

Il prof. Carbonara esprime perplessità sulla proposta della prof.ssa Mele ritenendo che la 

sequenza degli esami proposta, Farmacologia generale e dei prodotti erboristici prima di 

Chimica Farmaceutica e Tossicologica, venga meno alle propedeuticità logiche per 

queste due discipline. La prof.ssa Avato ritiene che la proposta della prof.ssa Mele di 

anticipare il corso di Farmacologia generale e dei prodotti erboristici renderebbe il II 

anno ulteriormente impegnativo per gli studenti. Il rappresentante degli studenti, sig. 

Casalino, considera invece la proposta valida ed opportuna.  

La prof.ssa Avato ricorda che il laureato in STEPS non potrà mai avere competenze sul 

farmaco per cui invita i docenti a trattare nei programmi contenuti dedicati ai prodotti 

salutistici (erboristici, alimentari e cosmetici) di loro peretinenza. Fa presente che il 

nuovo piano formativo sarà attivato anno per anno a partire dall’A.A. 2014-15 e gli 

studenti già iscritti al CdS in Tecniche Erboristiche avranno la possibilità di passare al 

nuovo ordinamento dietro loro richiesta. 

Terminata la discussione, il Consiglio, all’unanimità, esprime parere favorevole sul 

nuovo  Manifesto degli Studi del CdS in “Scienze e Tecnologie Erboristiche e dei 

Prodotti per la Salute” che  verrà  portato all’approvazione del Consiglio di Dipartimento 

nella prossima seduta. 
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Il Manifesto degli Studi per l’A.A. 2014-15 viene allegato al presente verbale di cui è 

parte integrante. 

 

4) Compiti didattici ed incarichi di insegnamento per l’A.A. 2014-15 

 

La prof.ssa Avato presenta il prospetto degli insegnamenti che saranno attivati  nell’A.A. 

2014-15 per il I anno del nuovo CdS in STEPS,  per il II e III anno del CdS in Tecniche 

Erboristiche. Ricorda brevemente la procedura seguita dal Dipartimento di riferimento, 

Farmacia-Scienze del Farmaco, per la copertura degli insegnamenti: attribuzione di 

compiti didattici e conferimenti di incarichi ai ricercatori di propria pertinenza, inoltro 

delle richieste ad altre strutture dipartimentali per le discipline i cui SSD non sono 

presenti nel Dipartimento di riferimento o il numero dei docenti incardinati in quei SSD 

non è sufficiente per la copertura di tutti gli insegnamenti.  

Dal prospetto risulta che solo l’insegnamento di Fisiologia generale del II anno di 

Tecniche Erboristiche rimarrebbe privo di copertura per cui si dovrà procedere con la 

pubblicazione del  bando di vacanza. 

La prof.ssa Avato invita il Consiglio ad esprimersi. 

Il Consiglio all’unanimità, approva i carichi didattici proposti. 

Il prospetto dei compiti didattici e degli incarichi ai ricercatori viene allegato al presente 

verbale di cui è parte integrante e verrà portato all’approvazione del Consiglio di 

Dipartimento di Farmacia-Scienze del Farmaco. 

 

5) Regolamento didattico “Scienze e Tecnologie Erboristiche e dei Prodotti per la 

Salute” 

 

La prof.ssa Avato illustra  la bozza del Regolamento didattico del CdS in “Scienze e 

Tecnologie Erboristiche e dei Prodotti per la Salute”, inviata per posta elettronica ai 

Componenti del Consiglio prima della riunione odierna. Riferisce che il Regolamento 

sarà portato non solo all’approvazione del Consiglio di Dipartimento ma anche del 

Senato Accademico previsto per il 30 aprile prossimo e sarà inserito nella Scheda Sua 

entro il 5-5-2014. Nel Regolamento didattico per tutte le attività formative dovrà essere 
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indicata la distribuzione di CFU per l’attività frontale e per le esercitazioni pratiche o in 

aula, i contenuti dei corsi, le modalità di verifica dell’apprendimento, le propedeuticità 

obbligatorie e consigliate. Aggiunge che da quest’anno il bando di mobilità Erasmus 

prevede la possibilità di eliminare, previa delibera dei CdS interessati, tutte le 

propedeuticità e questo potrà dare qualche problema con gli studenti incoming. 

Invita quindi  il Consiglio ad esprimersi.  

Il prof. Carbonara fa presente che il superamento dell’esame di  Chimica generale ed 

inorganica non può essere una propedeuticità consigliata ma obbligatoria prima di 

sostenere l’esame di Chimica organica. 

La prof.ssa Mele suggerisce di introdurre tra le propedeuticità consigliate il superamento 

degli esami di Biochimica e Fisiologia generale  prima dell’esame di Farmacologia. 

Con i suggerimenti emersi nel corso della discussione, il Consiglio, esprime all’unanimità 

parere favorevole sul Regolamento didattico del CdS in “Scienze e Tecnologie 

Erboristiche e dei Prodotti per la Salute” e ringrazia la prof.ssa Avato per il lavoro svolto. 

 

6) Scheda SUA 

 

La prof.ssa Avato illustra brevemente le problematiche emerse dalla compilazione della 

Scheda SUA. Procede poi alla proiezione della scheda SUA nella quale  devono essere 

riportati i compiti didattici e il Regolamento didattico approvati nella seduta odierna. 

Al termine della proiezione la Scheda SUA viene approvata all’unanimità dal Consiglio. 

 

7) Voto di laurea per tesi sperimentali 

 

La prof.ssa Avato ricorda che gli studenti del CdS svolgono per lo più una tesi 

compilativa ma hanno anche la possibilità di prelevare CFU di completamento dalla 

didattica a scelta o da stage e tirocini presso imprese e utilizzarli per svolgere un lavoro 

sperimentale originale da riportare nella tesi. In quest’ultimo anno le richieste di tesi 

sperimentale stanno aumentando e bisognerà predisporre una metodica per l’attribuzione 

del voto di laurea. 
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Per la seduta straordinaria di laurea che si terrà il 16 e 17 aprile prossimo, qualora vi 

siano laureandi in Tecniche Erboristiche con tesi sperimentali, il Consiglio, accogliendo il 

suggerimento della prof.ssa Avato, delibera di continuare ad applicare la delibera del 

Consiglio di Facoltà del 7/10/2010 che consentiva di adottare le stesse tabelle utilizzate 

per l'attribuzione del punteggio finale alle tesi sperimentali del corso di laurea in 

Farmacia, dividendo per due il valore ottenuto.   

La prof.ssa Avato propone, prima di ridiscutere tutta la problematica in una prossima 

seduta di CdS, di riunire i colleghi del gruppo di lavoro che ha operato per il Riesame e di 

valutare preliminarmente la materia in oggetto. Il Consiglio approva. 

 

8) Rendimento degli esami del CdS nell’anno 2013 

 

La prof.ssa Avato proietta le tabelle relative al rendimento degli esami approntate dal Sig. 

Vinci, tecnico dell’Area didattica. Riferisce che le suddette tabelle, inviate per posta 

elettronica a tutti i Componenti del Consiglio prima della seduta odierna, presentano delle 

criticità. Una delle criticità oggettive riguarda la disciplina di Chimica organica per la 

quale la prof.ssa Avato, dopo aver consultato il docente, prof. Carbonara, ha chiesto il 

supporto di un tutor. 

Il prof. Carbonara interviene facendo presente che gran parte degli studenti frequentanti il 

corso di Chimica organica non ha ancora superato l’esame di Chimica generale ed 

inorganica. Nonostante il suo impegno personale per offrire agli studenti un supporto di 

tutorato e introdurre un numero maggiore di ore di esercitazioni in aula durante lo 

svolgimento del corso, vi sono tuttora difficoltà concrete. 

 

9) Tutorato didattico 

Il Coordinatore comunica che, in riferimento alla selezione per l’attribuzione di 105 

assegni per l’incentivazione delle attività di tutorato, al momento al Dipartimento di 

Farmacia-Scienze del Farmaco è stata solo notificata l’assegnazione di 4 tutor. 

 

10) Problematiche didattiche 
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10a) Bandi di selezione per l’accesso ai corsi di laurea a numero programmato per l’A.A. 

2014-15 

La prof.ssa Avato comunica che il Dipartimento Risorse Umane ed Organizzazione - 

Area Reclutamento con nota del 17/2/2014, prot. 11859, relativa ai bandi di selezione per 

l’accesso ai corsi di laurea a numero programmato per l’A.A. 2014-15, ha invitato il 

Direttore del Dipartimento a comunicare entro il 30/4/2014 il numero dei posti da 

riservare a: 

- studenti comunitari e non comunitari residenti in Italia; 

- studenti non comunitari residenti all’estero; 

- cittadini cinesi (progetto Marco Polo);  

-  il programma d’esame e la ripartizione dei 75 quesiti fra le materie previste nel predetto 

programma. 

Per l’accesso al corso di laurea triennale della classe L-29 “Scienze e Tecnologie 

Erboristiche e dei Prodotti per la Salute” è stato confermato per l’A.A. 2014-15 quanto 

stabilito negli A.A. passati, ovvero: 

N° 60 posti per gli “studenti comunitari e non comunitari residenti in Italia” di cui si 

riserva un contingente di posti pari a 2 agli “studenti non comunitari residenti all’estero”; 

dei 2 posti sopra indicati si riserva 1 posto a studenti cinesi (progetto Marco Polo). 

Per quanto riguarda l’indicazione del numero dei quesiti per ogni singola materia e il 

programma d’esame, il Consiglio ritiene che si possa confermare quanto stabilito nel 

precedente Anno Accademico.  

 

10b) Problematica Erasmus 

La prof.ssa Avato  porta in discussione la problematica relativa all’assegnazione di crediti  

oltre ai punti aggiuntivi sul voto di Laurea per l’esperienza maturata all’estero, così come 

stabilito dal CdF del 17/12/ 2004 e recepito nel CdF del 22/09/2006. Per la precisione si 

tratta di un incremento di 4 CFU per una permanenza all’estero di 6 mesi e di 2 CFU nel 

caso di una permanenza di 3 mesi. L’assegnazione di tale punteggio venne allora stabilito 

in quanto la mobilità Erasmus dei nostri studenti era legata all’acquisizione di CFU per la 
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didattica libera, che si svolgeva con modalità diverse da quelle odierne. Pertanto propone  

di mantenere i punti aggiuntivi sul voto di laurea (2 punti per un soggiorno di 6 mesi; 1 

per un soggiorno di 3 mesi), ma di eliminare l’incremento di CFU. 

Il Consiglio esprime parere favorevole ritenendo che l’incremento di CFU per la mobilità 

Erasmus, dopo l’attivazione dei corsi di didattica libera di 8 CFU ciascuno, non ha più 

ragion d’essere. 

 

11) Pratiche studenti 

 

11a) Richieste di tesi sperimentali 

La prof.ssa Avato comunica che gli studenti sotto indicati, assegnatari di tesi, hanno 

chiesto di svolgere un periodo di tre mesi di internato in laboratorio per lo svolgimento 

della tesi sperimentale. Nella richiesta hanno dichiarato di aver accertato la disponibilità 

dei docenti e conseguito l’attestato di partecipazione al corso sulla sicurezza nei 

laboratori attivato presso il Dipartimento di Farmacia-Scienze del Farmaco. 

Il Consiglio esprime parere favorevole alle  richieste di svolgimento di tesi sperimentale 

come sotto indicato: 

MEDICI Marcella Viola, tesi sperimentale nel Laboratorio del Dipartimento di Scienze 

Agro-Ambientali e Territoriali  in cui opera il prof. Giuseppe De Mastro; 

VURRO Daniela Rita, tesi sperimentale nel Laboratorio del Dipartimento di Farmacia-

Scienze del Farmaco in cui opera il prof. Antonio Rosato. 

 

12) Varie ed eventuali 

 

Non essendovi argomenti da discutere tra le varie ed eventuali, la seduta viene tolta alle 

ore 12,30. 

IL DECANO      IL SEGRETARIO 

(Prof.ssa Pinarosa AVATO)    (Prof.ssa Angela LOPEDOTA) 

 


